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Недавно в Казани состоя-
лась международная конфе-
ренция по продвижению стра-
тегии устойчивого управления
медицинскими отходами. Тема
очень актуальная для всего ми-
ра, а для России особенно - в
нашей стране ежегодно обра-
зуется около 3,5 миллиона тонн
медицинских отходов. В Татар-
стане в прошлом году их собра-
но более 24 тысяч тонн. Одна из
самых больных наших проблем
- раздельная утилизация меди-
цинских отходов. К сожалению,
далеко не везде соблюдается
это требование.

Как правильно утилизировать
медицинские отходы? Какие но-
вые технологии существуют в ми-
ре в этой сфере? Какие из них са-
мые подходящие для нашей рес-
публики? Эти и другие вопросы
обсуждались на конференции,
которая прошла 14-15 мая в Ми-
нистерстве экологии и природ-
ных ресурсов РТ под эгидой ООН
по промышленному развитию
(ЮНИДО), при поддержке Прави-
тельства РТ и Минприроды Рос-
сии.

В форуме участвовали, кроме
России, более ста делегатов из
разных стран: Венгрии, Румынии,
Канады, Франции. На пленарном
заседании присутствовали гос-
советник при Президенте РТ по
международным вопросам Т.Аку-
лов, директор Центра междуна-
родного промышленного сотруд-
ничества ЮНИДО в Российской
Федерации С.Коротков и другие
официальные лица.

Выступая с приветственным
словом, министр экологии и при-
родных ресурсов РТ Аглям Са-
дретдинов отметил, что пробле-
мы, которые рассматриваются на
конференции, и прежде всего во-
просы устойчивого управления
медицинскими отходами, отно-
сятся к числу приоритетных госу-
дарственных задач.

- Базельская конвенция еще в
1992 году выделила 45 видов
наиболее опасных отходов. Спи-
сок этот открывают именно ме-
дицинские отходы, которые на
нынешний день представляют
большую биологическую опас-
ность, являясь источником рас-
пространения инфекций, и име-
ют по сравнению с обычными
ТБО наиболее высокий потенци-
ал загрязнения окружающей сре-
ды, - подчеркнул Аглям Киямо-
вич.

Серьезной проблемой для
России и Татарстана А.Садрет-
динов назвал нехватку в лечебно-
профилактических учреждениях
установок для термического
обеззараживания и уничтожения
медицинских отходов. Тревожит
тот факт, что по сравнению с
2006 годом их количество в це-
лом по России сократилось на 24
единицы - с 263 до 239. По сло-
вам министра, все еще не реше-
на проблема законодательного и
технологического обеспечения
безопасной утилизации просро-
ченных лекарств и фальсифици-
рованных препаратов.

Выступивший на конферен-
ции депутат Госдумы РФ Алек-
сандр Романович подчеркнул,
что на сегодняшний день более
всего тревожит тот факт, что в
России нет единого органа госу-
дарственной власти, который
четко контролировал бы утилиза-
цию медицинских отходов.

Директор Центра междуна-
родного промышленного сотруд-
ничества ЮНИДО в РФ Сергей
Коротков отметил, что тематиче-
ская конференция в Татарстане
стала первым шагом на пути сов-
местного решения вопросов
устойчивого управления меди-
цинскими отходами. Он поделил-
ся планами создания совместно
с Минэкологии и природных ре-
сурсов и Минздравом пилотного
проекта на территории нашей
республики.

В ходе работы форума уда-
лось встретиться с заместителем
министра экологии и природных
ресурсов Татарстана Владими-
ром Марьевым, который был мо-
дератором этой конференции.
Мы попросили его ответить на
ряд вопросов.

- Несколько лет назад дове-

лось делать материал о меди-
цинских отходах в Казани и про-
блемах их утилизации. Главные
врачи клиник только руками раз-
водили, честно признаваясь, что
головной боли по этой части
много, но никто в республике
снимать ее не спешит. Так что от-
ходы медучреждений - это забо-
та самих учреждений, и чаще
всего их просто закапывали где-
нибудь на окраине Самосыров-
ской свалки. А как нынче обстоят
дела?

- Главная задача при утилиза-
ции медицинских отходов - нау-
читься не смешивать их. Ведь ес-
ли это происходит, все они ста-
новятся опасными и требуют
специфической утилизации. За-
хоранивать их в общей массе на
полигоне ТБО нельзя, потому что
эти отходы могут заразить почву,
подземные воды. У нас таких не-
счастий не было, но мы от них не
гарантированы. Существует пять

классов опасности медицинских
отходов, которые называются по
первым буквам латинского алфа-
вита. И если первые два класса -
A и В - являются относительно
безопасными и их можно везти
на обычную свалку, то отходы
класса C, D, I нуждаются в специ-
фической утилизации. Они обя-
зательно должны подвергаться
дезактивации и уже потом либо
сжигаться, либо закапываться.

В настоящее время Минэко-
логии в рамках программы при-
родоохранных мероприятий при-
обрело инсинератор и установи-
ло его на территории инфек-
ционной больницы в Казани.
Правда, пока оборудование не
запущено, идут наладочные ра-
боты. Нужно также решить во-
прос транспортировки, чтобы с
других больниц подвозить отхо-
ды. А это непросто, потому что
требуются особые машины, кон-
тейнеры.

- То есть  должна работать
система, а мы к ней пока только
стремимся. Будем ли теперь пе-
ренимать мировой опыт утилиза-
ции медицинских отходов?

- Несомненно. Именно поэто-
му пригласили для участия в кон-
ференции экспертов ООН из раз-
личных стран. Кстати, в январе
нынешнего года в Татарстане
уже побывал эксперт из Венгрии,
он проехал по медучреждениям
Казани и Набережных Челнов. По
его мнению, работа по утилиза-
ции медицинских отходов в Та-
тарстане хотя и ведется, но тре-
бует совершенства.

- Почему международную
конференцию по медицинским
отходам решено провести в Ка-
зани?

- В первую очередь потому,
что в Казани в 2013 году плани-
руется Всемирная универсиада.
И столица Татарстана должна
быть готова к этому форуму так,
чтобы, как говорится, комар носа
не подточил, в том числе в эко-
логических вопросах. У респуб-
лики еще есть время, чтобы ис-

править какие-то недостатки,
сделать окружающую среду чище
и безопаснее, в том числе осво-
бодив ее от медицинских отхо-
дов. Вторая причина заключает-
ся в том, что в последнее время
у Министерства экологии и при-
родных ресурсов РТ и у меня лич-
но установились достаточно тес-
ные отношения с международной
организацией ЮНИДО (United
Nations Industrial Development Or-
ganization, что переводится на
русский язык как Организация
объединенных наций по про-
мышленному развитию). Это
специализированное учрежде-
ние ООН, созданное в 1966 году
для содействия промышленному
развитию нуждающимся в этом
странам. Сначала велась пере-
писка с ООН, в частности с пред-
ставительством ЮНИДО в Рос-
сии. В конце ноября прошлого
года представитель штаб-квар-
тиры ЮНИДО из Австрии приез-

жал в Казань вместе с генераль-
ным директором ЮНИДО в Рос-
сии Сергеем Коротковым. И вот
тогда мы договорились о прове-
дении в Татарстане конференции
по медицинским отходам.

И это только начало перед
осуществлением большого ин-
вестиционного проекта, который
ЮНИДО намерен финансировать
в России, и в частности в Татар-
стане, выделяя очень большую
сумму через глобальный эколо-
гический фонд - около 80 милли-
ардов рублей. Этот фонд, кстати,
совместно с ЮНИДО определяет
модельные территории для реа-
лизации пилотных проектов. Но
вот беда, нет готовности терри-
торий, нет хороших готовых
проектов. И это самая большая
проблема. “Юнидовцы” сами
предложили начать эту важную
работу с проведения конферен-
ции по утилизации медицинских
отходов, у которой должен быть
международный статус.

Но не только вопросы меди-
цинских отходов обсуждались на
конференции. Особое внимание
было уделено реализации поло-
жений Стокгольмской конвенции
по стойким органическим за-
грязнителям, к которым, кстати,
относится хлор. Данная конвен-
ция уже подписана Россией, но
еще не ратифицирована. И как
только это случится, то для реа-
лизации ее положений на терри-
тории России начнутся поиски
готовых проектов. Так что между-
народный форум, состоявшийся
в Казани, - это своего рода показ
готовности Татарстана соответ-
ствовать требованиям Стокголь-
мской конвенции.

Конференция в Казани стала
своего рода продолжением мо-
сковского форума, состоявшего-
ся в марте нынешнего года в НИИ
экологии человека имени Сыси-
на. Здесь прозвучала информа-
ция о том, что делается по утили-
зации медицинских отходов в
масштабах страны, какие выдви-
гаются предложения по измене-

нию СаНПиНа. Последнее осо-
бенно важно, потому что в этих
нормативных санитарных прави-
лах вопрос медицинских отхо-
дов, в первую очередь их разде-
ления, правильного сбора и экс-
плуатации установок, хоть и про-
писан, но как-то вскользь, некон-
кретно. Поэтому нужно гармони-
зировать российские стандарты
с мировыми, при этом не обой-
тись без внесения изменений в
действующий документ.

На конференции шел разго-
вор и о проблемах биологических
отходов, что для Татарстана
крайне важно. Ведь почти 80 про-
центов всех отходов у нас соста-
вляют животноводческие. Инте-
ресными были сообщения о при-
менении нехлоросодержащих
дезактивирующих средств в во-
доподготовке и водоочистке.
Очень важная тема - применение
активных средств дезинфекции
канализационных стоков в боль-

ницах, ведь эти стоки в конечном
итоге попадают в общую канали-
зацию. О своем богатом опыте в
этой сфере рассказали специа-
листы из Венгрии.

На конференции было выска-
зано предложение по организа-
ции в нашей республике центра
чистых производств. В чем его
суть? В рамках политики ЮНИДО
практикуется организация на
территориях различных стран и
субъектов центров, которые про-
водили бы анализ промышлен-
ных производств, систем ЖКХ и
предлагали свои методы внедре-
ния современных технологий,
способствующих решению эко-
логических проблем, а именно:
уменьшению выбросов в окру-
жающую среду, эффективной
утилизации различных видов от-
ходов. Подобный центр чистых
производств есть в Москве, он
работает на базе университета
нефти и газа имени Губкина.

Важным итогом международ-
ной конференции по медицин-
ским отходам стал меморандум о
сотрудничестве, который подпи-
сали министр экологии и при-
родных ресурсов РТ Аглям Са-
дретдинов и директор Центра
международного промышленно-
го сотрудничества ЮНИДО в РФ
Сергей Коротков.

Главная цель этого меморан-
дума - объединение усилий в
развитии эффективного между-
народного сотрудничества по
широкому спектру вопросов за-
щиты окружающей среды, вклю-
чая научно-техническую, иннова-
ционную, промышленную и нор-
мативно-правовую. Стороны до-
говорились также о создании в
Татарстане благоприятных усло-
вий для организации центра чи-
стых производств под эгидой
ЮНИДО, для проведения кон-
сультаций и исследований, под-
держки инвестиционных проек-
тов в области создания экологи-
чески чистых промышленных
производств и модернизации
действующих.

ВАЖНАЯ ТЕМА
Людмила КАРТАШОВА

Оригинальная выставка ра-
стений “Цветы Прикамья” со-
стоялась недавно в Набереж-
ных Челнах. Ее задачей было
не просто показать богатство
флоры Татарстана, но и обоз-
начить проблемы мира расте-
ний, протянуть им руку помо-
щи, в которой они так нуждают-
ся.

На выставке были представ-
лены самые разнообразные ра-
стения: от просто красивых и яр-
ких до редких и очень редких, за-
несенных в Красную книгу Татар-
стана. Как ни грустно, но сегодня
многие из них находятся на гра-
ни исчезновения, что в первую
очередь связано с чересчур ак-
тивной и бесконтрольной хозяй-
ственной деятельностью челове-
ка: распашкой земель, выпасом
скота, применением удобрений.

Посетители выставки смогли
познакомиться с уникальной экс-
позицией плодов и семян тропи-
ческой флоры, растениями се-
верных и умеренных широт, а
также с коллекцией семян флоры
средней полосы России. Все это
“зеленое” богатство было пред-
ставлено сотрудниками Музея
экологии Набережных Челнов.

В рамках выставки растений
были продемонстрированы чай-
ные продукты из дикорастущих
растений, состоялась дегуста-
ция целебных напитков. При
этом каждый мог поделиться
собственными рецептами приго-
товления чая, авторы лучших по-
лучили памятные призы.

Путешествие
в страну 
растений

ВЫСТАВКА
Гульназ САТИЕВА

К медицинским отходам - 
с конструктивным подходом

И во время перерыва было о чем поговорить участникам конференции 

На днях в Республике Корея
на заседании бюро Междуна-
родного совета по координации
программы ЮНЕСКО “Человек
и биосфера” состоялась офи-
циальная церемония вручения
премии имени Мишеля Батис-
са, которой отмечаются дости-
жения в области управления
биосферными заповедниками.
Эта награда в размере шести
тысяч долларов присуждается
каждые два года.

В 2009 году престижную пре-
мию Мишеля Батисса получили в
мире двое ученых - Бошра Салем
из Египта и директор Волжско-
Камского государственного при-
родного биосферного заповед-
ника Юрий Александрович Гор-
шков. Он удостоен награды за
особый вклад в сохранение и раз-
витие единственного в Татарста-
не заповедника. Поздравляем!

ЗНАЙ НАШИХ!
Гульназ САТИЕВА

Мировое 
признание 

ученого
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